
Kenneth Bunker es cientista político. 

Kenneth Bunker, doctor en Ciencias
Políticas, cree que hay rasgos distinti-
vos en esta elección que la convierten,
en su opinión, en una mala noticia para
el actual Gobierno. 

En medio de la crisis que enfrenta por
el caso de violación que investiga la jus-
ticia contra el exsubsecretario del Inte-
rior, Manuel Monsalve, el analista cree
que en los resultados se aprecia que hay
un “voto de castigo al Gobierno”. 

Profesor asociado del Departamento
de Economía y Gobierno de la U. San
Sebastián y director del Laboratorio de
Democracia y Gobierno de esa casa de
estudios, afirma que si bien la oposición
logró un buen resultado, su tarea es do-
tar de contenido una propuesta para las
próximas presidenciales. 

“Me parece que es una elección que
perdió el oficialismo, pierde el Gobier-
no, y la derecha, en sus dos vertientes,
capitaliza sobre eso, que es la gran ga-
nadora de esa noche. Le fue muy bien a
la derecha tradicional de Chile Vamos
como a la nueva derecha de republica-
nos. Ambos logran victorias territoria-
les, pero también simbólicas”, dice
Bunker. 

Además, agrega que “es una muy
buena elección para estos dos sectores
políticos, y a diferencia de lo que dice el
Presidente Boric, el oficialismo no tiene
nada que celebrar”.

—¿Por qué no tiene nada que celebrar? 
—Es una elección muy poco satisfac-

toria para el Gobierno y muestra la vul-
nerabilidad y el mal momento por el
que están pasando. En cuanto a la dere-
cha, la elección marca que hay dos dere-
chas que son distintas. Se confrontaron
en varias regiones y obviamente eso
presentó a los votantes del sector una
dicotomía. No estaba exactamente claro
lo que podría pasar y finalmente triunfa
Chile Vamos. Es una victoria dentro del
sector que es mucho más importante
para la derecha tradicional, sobre todo
porque tiene una candidata presiden-
cial y que necesitan sostener. Pero el
Partido Republicano comienza a conso-
lidarse como un sector político al que le
fue bastante bien en la elección de los
constituyentes, pero no estaba claro si
tenía capacidad de ganar poder a nivel
territorial. Y efectivamente lo hace. Es el
partido con más consejeros regionales. 

—Aunque había quienes señalaban
que Chile Vamos no tendría un buen
resultado, logró triunfos emblemáticos
como la recuperación de Santiago.

—Lo que pasó en la elección mide la
temperatura de un ambiente político
que es muy favorable para la oposición,
y en particular, dentro de esa oposición
que es amplia favorece a la derecha tra-
dicional de Chile Vamos. Muestra que
las personas están alineadas con las ide-
as que está ofreciendo ese sector políti-
co, con una posición más bien modera-
da, pero que sienten la necesidad del or-
den, en lo económico y en términos de

seguridad. Esto le da a esa derecha un
ímpetu. Evelyn Matthei fue una de las
grandes ganadoras y con esto se da
vuelta la página y comienza la candida-
tura presidencial. Aparece como un li-
derazgo con una nueva legitimidad pa-
ra que pueda construir lazos, equipos y
confianzas. 

—¿La elección de gobernadores puede
terminar transformándose en un ple-
biscito al Gobierno?

—Creo que esta elección en general
fue un juicio al Gobierno. Las personas

confrontaron lo que trajo el oficialismo
dominante desde 2021 y votó en contra
de ello. Fue un juicio que el Gobierno
perdió. No solo se rechazó la gestión de
varios alcaldes y gobernadores, tam-
bién es un voto de rechazo a los símbo-
los que trajo el estallido. 

—Pero aún queda una segunda vuelta
que podrían remontar.

—Creo que fue una derrota emble-
mática. Y que no termina ahí. En una se-
gunda vuelta se prolonga ese juicio, pe-
ro se agregan elementos adicionales.

Creo que el tema de la fundación Pro-
cultura (que tuvo nexos con la gestión
de Claudio Orrego) y lo del exsubsecre-
tario Monsalve van a seguir dañando
las posibilidades de estos candidatos. El
caso Monsalve está lejos de terminar.
Recién comienza. 

—¿Cuánto costo cree que le trajo a la
derecha ir dividida, con distintos candi-
datos a gobernadores y alcaldes en al-
gunos casos?

—Hay un costo asociado con ir divi-
didos. Por ejemplo, en las elecciones
presidenciales de 2005, Joaquín Lavín y
Sebastián Piñera juntos sacaron más vo-
tos que Michelle Bachelet en la primera
vuelta, pero Piñera no
pudo capitalizar eso
en la segunda vuelta
porque la campaña di-
vidió al sector político
y a sus partidos. En es-
te caso, hay dos dere-
chas que se confronta-
ron. No fue una batalla
a muerte, pero fue una
competencia fuerte
donde marcaron sus
diferencias y eso tiene
un costo. Pero no creo
que todo sea costo. 

—¿A qué se refiere? 
—Es interesante

que la derecha está
ocupando mucho más espacio que an-
tes. Al tener desde republicanos a Evó-
poli, sumando a los socialcristianos, in-
cluso al Partido de la Gente, se trata del
abanico más amplio de derecha que
Chile jamás ha tenido. A pesar de que
hay una competencia de poder, en cier-
to modo hay distintos mensajes que les
están llegando a las personas. 

—¿Eso implica de algún modo que la
diversidad de propuestas puede tener
un aspecto positivo? 

—La división no necesariamente tie-
ne que verse como algo negativo, siem-
pre y cuando haya grados de coordina-
ción cuando se necesite. El caso más ob-
vio es el de la segunda vuelta presiden-

cial. Kast puede ir a competir con
Matthei, pero siempre que haya un pac-
to de no agresión que permita que en la
segunda vuelta los votantes entiendan
bien cuál es la preferencia que tienen
que apoyar. 

—¿Cuánto cree que afectó a Marcela
Cubillos en su postulación por Las
Condes la polémica respecto de su suel-
do en la USS? 

—Efectivamente ella es castigada por
los votantes. Hay partidos que le quita-
ron el apoyo, pero también hay un voto
que se mueve espontáneamente hacia
Catalina San Martín. Antes de ese inci-
dente no había dudas de que Cubillos

podía ganar. 
Bunker agrega lue-

go que “dentro de la
discusión más amplia
es un incidente sin im-
portancia. Qué impor-
ta el sueldo de Cubillos
cuando hay miles de
millones en cuestión
que no se han rendido
en fundaciones vincu-
ladas al oficialismo”.

—La derecha tuvo
que lamentar también
la pérdida de Puente
Alto, después de años
de comandar el muni-
cipio. ¿Qué elementos

ve en esa derrota?
—En el caso de Puente Alto los vo-

tantes prefirieron a un outsider. Parte
de la razón es porque la oposición es-
tuvo muy mal organizada en esta co-
muna. Hubo demasiado ruido alrede-
dor de eso. Los votantes prefirieron lo
más simple. Muestra el peligro de la
descoordinación en la élite. Si la oposi-
ción no se organiza y hace una pro-
puesta simple y clara, van a capitalizar
los outsiders. En La Florida pasó lo con-
trario. Carter dejó un sucesor, con un
mensaje claro en contra de los narcos y
a favor del orden. Si se hubiese hecho
una transición ordenada en Puente Al-
to, Chile Vamos no habría perdido esa
comuna.

Kenneth Bunker, analista y académico: 

“Si la oposición no se organiza 
en una propuesta simple y clara,
van a capitalizar los outsiders”

GABRIEL PARDO 

El cientista político afirma que esta elección tuvo un claro “voto de castigo” contra el
Gobierno y señala que el arco de la derecha hoy es más amplio que antes en el país. 

‘‘Es interesante
que la derecha está
ocupando mucho más
espacio que antes. Al
tener desde republicanos
a Evópoli, sumando a los
socialcristianos, incluso
al Partido de la Gente, se
trata del abanico más
amplio de derecha que
Chile jamás ha tenido”.

La candidata a la reelección por la
alcaldía de Cerrillos, Lorena Facuse,
del pacto Contigo Chile Mejor (PS,
PPD e independientes) celebró antes
de tiempo su supuesta victoria que
finalmente no se concretó.

En la tarde del domingo, luego del
cierre de las mesas y en medio del
conteo, la candidata del oficialismo,
creyó haber conseguido el triunfo de
manera definitiva. Esto la llevó a
realizar una publicación en Facebook
en la que agradecía el apoyo que,
supuestamente, la había llevado a
una nueva victoria. “Gracias mi
Cerrillos querido por esta segunda
oportunidad”, escribió.

Además, se pudo ver en redes
sociales transmisiones en vivo que
mostraban que sus adherentes ya
habían iniciado una celebración en la
calle, con gritos de apoyo a Facuse y
banderas de su candidatura.

Sin embargo, la alegría para la
actual alcaldesa terminó durante la
madrugada del lunes, pues el resulta-
do se revirtió y, finalmente, fue el
independiente Johnny Yáñez quien se
quedó con la elección.

De acuerdo con el último escruti-
nio publicado por el Servicio Electo-
ral, Yáñez consiguió 12.035 respaldos
(24,62%), contra 11.852 (24,25%) de
Facuse. Es decir, la actual alcaldesa
perdió la reelección por 183 votos.

Hace tres años Facuse había
ganado el sillón alcaldicio con 9.037
preferencias. 

Alcaldesa de
Cerrillos 
celebra triunfo
erróneamente 

La oficialista Lorena Facuse no lo-
gró un segundo período en Cerrillos. 
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Algunas de las derrotas más emblemáti-
cas del oficialismo en el Gran Santiago no
necesariamente significan que sus figuras
no hayan tenido apoyo por una parte rele-
vante de la población.

Ante esto, surge la duda de qué ocurrirá
con las figuras cercanas al Gobierno que no
lograron conseguir ser la primera mayoría
en sus comunas.

Rostros de alto relevancia para el oficia-
lismo, como las recién derrotadas alcalde-
sas Irací Hassler (Santiago) y Emilia Ríos
(Ñuñoa), son personas que poseen el sufi-
ciente nivel de conocimiento y de apoyo
popular para que puedan seguir, fuera del
cargo de ediles, con su carrera política.

Por este motivo, Hassler y Ríos parecen
ser cartas a las que el oficialismo podría
recurrir como nuevos rostros para el cam-
bio de gabinete o incluso como candidatas a
la carrera parlamentaria que culminará en
la elección de noviembre de 2025.

Esto, debido a que si bien los votos no

fueron suficientes para que derrotaran a
Mario Desbordes (Santiago) y Sebastián
Sichel (Ñuñoa), sí consiguieron un número
capaz de posicionarlas como posibles candi-
datas a la Cámara de Diputados.

En el caso de Irací Hassler, la actual edil
de Santiago consiguió 62 mil votos. Si bien
no fue suficiente contra la primera mayoría,

que logró 110 mil preferencia, sí parece un
buen capital político para conseguir un
cupo, por ejemplo, en el distrito 10, al que
pertenece esa comuna, pues en la última
elección parlamentaria el candidato más
votado tuvo 66 mil apoyos, con sufragio
voluntario y distribuido en varias comunas
además de Santiago.

¿Cartas ministeriales o parlamentarias? El posible
futuro de los rostros derrotados del oficialismo

Emilia Ríos (FA) perdió la reelección al ob-
tener 73.257 sufragios en Ñuñoa. 
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Irací Hassler no tendrá un segundo perío-
do en Santiago pese a reunir 62.027 apoyos.
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Claudio Arriagada, quien fuera alcalde de la comuna por 20 años,
volvió a ganar la competencia por el sillón edilicio de La Granja, en
la Región Metropolitana. Esto, luego de permanecer alejado de la
vida política durante los últimos cuatro años.

En los comicios del pasado fin de semana, el ex-DC logró impo-
nerse con 23.106 votos (31,83%), frente a los 20.877 (28,76%)
respaldos obtenidos por Edita Alarcón, candidata del partido en que
Arriagada había militado anteriormente.

“La gente me conoce”

Durante su campaña, Claudio Arriagada apuntó al conocimiento
de su persona en la comuna y a su experiencia como estrategia para
reconquistar la confianza de los votantes. 

“La gente me conoce, sabe lo que logramos. Quienes tenemos
más años, sabemos más”, planteó como argumento.

Además de ser alcalde de La Granja durante cuatro períodos,
entre 1996 y 2012, Arriagada fue presidente de la Asociación Chile-
na de Municipalidades y diputado por el extinto distrito 25, corres-
pondiente a la comuna de la que fue alcalde, además de Macul y
San Joaquín, entre 2014 y 2018.

El regreso de Claudio Arriagada
a la política y a La Granja 
luego de un “receso” de 4 años

El conocido artista nacional René de la Vega logró
imponerse en la elección de alcalde de Conchalí por terce-
ra vez consecutiva. De la mano de una candidatura com-
pletamente independiente, el intérprete de hits como
“Chica rica” logró quedarse con la primera mayoría comu-
nal al obtener 27.417 sufragios, un 34,3% del total, supe-
rando ampliamente a Grace Arcos (14.481 preferencias y
18,14%), su más cercana competidora.

Ante estos resultados, el alcalde que cumplirá su último
periodo permitido por ley comentó: “Estoy muy contento
por el apoyo del fuerte equipo humano y profesional que
he construido en estos ocho años, enfocados en el bien
común, con sentido social y comprometidos por el trabajo
público”.

Así, De la Vega no solo se convirtió en uno de los ocho
ediles independientes fuera de pacto del Gran Santiago,
sino que también será el primero en ocupar el sillón alcal-
dicio de Conchalí por tres períodos consecutivos. En 2016
había sido electo con 8.485 votos; y en 2021, con 13.769.

René de la Vega logra 
un tercer período y establece
un récord como alcalde 
de Conchalí

Aunque durante parte de la
campaña electoral estuvo en pri-
sión preventiva, formalizado por-
que en su calidad de director de
Tránsito de Nancagua habría emiti-
do licencias de conducir a jugado-
res de Colo Colo al margen de la
ley, Aníbal Valenzuela Cariz obtuvo
la primera mayoría como candidato
a alcalde esa comuna de la Región
de O’Higgins.

De acuerdo con el último recuen-
to del Servicio Electoral, el futuro
jefe comunal (que postuló como
independiente) logró 6.901 votos
(49,5%), duplicando holgadamente
al socialista Luis Escanilla (3.166 y
22,75%), su más cercano conten-
dor. 

Valenzuela pudo reincorporarse
a la campaña recién en septiembre,
luego de que la justicia le modifica-
ra la medida cautelar mediante el
pago de una fianza.

El caso de las licencias de condu-
cir emitidas irregularmente es
investigado por la Fiscalía Regional
de O’Higgins, que ha interrogado a
jugadores, exjugadores y dirigentes
de Colo Colo que habrían recibido
los documentos supuestamente sin
rendir ningún examen físico o
técnico y, eventualmente, también
podrían ser formalizados. 

“Hace mucho tiempo que el
imputado (Valenzuela) tiene cerca-
nía con el club”, dijo en su momento
el fiscal Javier von Bischoffhausen. 

El caso de Valenzuela no es el
único de un jefe comunal electo o
en ejercicio que compitió en esta
campaña al mismo tiempo que era
investigado por la justicia. Varios
vivieron una situación similar,
aunque sin medidas de cautela.
Entre estos se encuentran Boris
Chamorro (PS), de Coronel, investi-
gado por pagos irregulares; Miguel
Araya (UDI), de Buin, por fraude y
enriquecimiento ilícito; Javier
Jaramillo (ex-PPD) y Alexis Pineda
(indep.), de Loncoche.

Nancagua elige
a candidato que
estuvo en prisión
preventiva 
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